

Editorial

EDITORIAL Vol. 21 No. 43

En esta edición, la *Revista Advocatus* presenta una serie de artículos novedosos que abordan temas cruciales del derecho público, desde la lucha contra la corrupción hasta la protección de los derechos en la era digital. Cada contribución es un análisis profundo para entender los desafíos y las oportunidades de la sociedad.

El primer texto, “El genocidio de una nueva era: la corrupción en la contratación pública”, explora la relación estructural entre la corrupción en la contratación pública y el daño ambiental en Colombia. Su autor, Julio Alejandro Maya Amador, analiza, critica y formula recomendaciones dogmáticas, institucionales y políticas dirigidas a reconstruir los fundamentos del poder de contratar, con una lógica de precaución ecológica y de corresponsabilidad pública-privada.

El artículo “Captación ilegal de recursos públicos de la salud por los paramilitares en el departamento del Atlántico”, analiza un fenómeno complejo y devastador que ha dejado una dolorosa huella en la historia reciente de Colombia: las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC). Revisa la forma como las AUC captaron ilícitamente recursos públicos en el departamento del Atlántico y los impactos sociopolíticos que se derivaron de estas acciones, con el fin de entender este fenómeno para diseñar pautas de políticas públicas efectivas.

Seguidamente, Rafael Rodríguez Mesa, en su artículo de investigación, “Análisis y perspectivas de la figura de la desconexión laboral desde el derecho comparado”, analiza la desconexión laboral desde el derecho comparado, considerando los vacíos legales que aún enfrenta esta figura, debido a la aparición del teletrabajo, del trabajo remoto y del trabajo en casa, que por la facilidad actual de la

Como citar:
(2024). Editorial. *Advocatus*, 21(43), 9-11.



Open Access

comunicación, los empleadores desconocen el final de la jornada laboral o el derecho del trabajador a tiempos de descanso, lo cual llevó a la creación de la figura de la desconexión laboral, regulada por la Ley 2191 de 2022.

El cuarto artículo, “La violencia basada en género en el contexto del conflicto armado en la zona de los Montes de María”, analiza la violencia contra la mujer y la fragmentación del tejido social, exponiendo la magnitud de la violencia hacia el cuerpo femenino y la necesidad de evaluar la efectividad de las políticas públicas.

Posteriormente, se evalúa la estabilidad del régimen de prima media, que en muchas ocasiones se ve afectada por decisiones de la Corte Constitucional que reconocen derechos ampliando la población beneficiaria de prestaciones. Este texto, “Sostenibilidad fiscal en prima media con prestación definida en la jurisprudencia constitucional”, tiene como propósito fundamental advertir sobre la inminente insostenibilidad del régimen de prima media con prestación definida para que se tomen las medidas que garanticen su permanencia.

El sexto artículo, “Obligatoriedad de los conceptos de la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios. Concepto 450 de 2019”, escrito por Rafael Darío Nieto Díaz y Juan Carlos De los Ríos Castiblanco, analiza el marco normativo de la prestación de los servicios públicos domiciliarios, confrontando la jurisprudencia del Consejo de Estado y la Corte Constitucional, así como los aportes de la doctrina, con un estudio estadístico de los informes de la Superintendencia de Servicios Públicos sobre los conflictos que surgieron entre los años 2016 y 2020. Por su parte, el texto titulado “Preeminencia de la transformación digital estatal en Colombia” analiza las categorías emergentes en relación con la digitalización del Estado colombiano. El artículo señala a la pandemia de Covid-19 como la principal promotora de este proceso, ya que a pesar de la existencia de normativas previas el Estado no había implementado ni materializado la digitalización hasta el año 2020.

Cierra la sesión de investigación el artículo “Mas allá del rencor y el perdón en las madres de Soacha con una mirada desde Hannah Arendt”, en el que se explora la compleja relación entre el perdón, la justicia y la impunidad. El texto analiza la forma como estas mujeres han resignificado su dolor, convirtiéndolo en una lucha incansable por la verdad. Se hace un análisis crítico sobre la justicia transicional y la memoria histórica para ofrecer un aprendizaje y construir un futuro de paz.

El primer texto de reflexión es “Ciberseguridad en el siglo XXI. Un reto al derecho público en Colombia”, que se centra en la ciberseguridad, los derechos de cuarta generación y la digni-

dad humana en el marco de un mundo que a través del uso de la tecnología ha globalizado el intercambio de información sensible, confidencial y mensajes de comunicación entre los ciudadanos. El propósito del autor es analizar la normativa de la ciberseguridad en el siglo XXI, determinando su efectividad y los retos que conciernen al Derecho Público en Colombia en materia de seguridad digital.

Por último, “La familia en la realidad sociojurídica mexicana: concepto, evolución y desafíos contemporáneos” es un artículo de reflexión que ante la ausencia de una definición expresa de familia en la Constitución mexicana aborda el análisis del proceso de regulación constitucional. Además, en concordancia con los principios del artículo 1º constitucional y los tratados internacionales, propone una reforma para fortalecer la protección legal y armonizar las legislaciones locales.

Esta edición ofrece una visión más profunda de los retos que enfrenta la sociedad. Esperamos que estos análisis sirvan de inspiración para nuevas reflexiones y debates, y se conviertan en un punto de partida para seguir construyendo un conocimiento legal y social más justo y equitativo.

JAIME CAMILO BERMEJO GALÁN
Editor